



attac

EL GRANO DE ARENA

n°38 – Miércoles 31 de mayo del 2000.

VARIOS FRENTES, UN SOLO OBJETIVO

En este número

- 1- ATTAC- Túnez
- 2- El quid del aligeramiento de la deuda anunciado por el gobierno belga
- 3- OGM
- 4- Washington DC frente al "capital global"
- 5- Entrevista a Eric Toussaint
- 6- Tiempos de desprecio
- 7- Universidad de verano
- 8- Ginebra 2000
- 9- Attac-Argentina

Breves

1.-Attac-Túnez: El impactante testimonio del presidente de ATTAC- Túnez (RAID) después de su liberación. Gracias a todos los que ayudaron a lograrlo. **2.- El quid del aligeramiento de la deuda anunciado por el gobierno belga.-** ¿Qué respuestas se han dado a las promesas del gobierno belga relativas al aligeramiento de la deuda? Nosotros hemos realizado manifestaciones y seguimos haciéndolo, el CADTM y también Jubileo 2000 y Sur, ATTAC, etc pidiendo la anulación de todas las deudas de los países endeudados. Se trata de una medida a medias y por lo tanto... **3.- OGM:** El Grupo temático sobre los OGM París Noroeste, se mantiene muy activo, conferencias, distribución de volantes, reuniones. Planteamos aquí la presentación de un llamado contra el patentamiento de los seres vivos. **4.- Washington frente al "capital global":** Dos de los artífices de las manifestaciones de Washington, activos participantes en la conformación de una "red Tobin" en los EEUU, presentan su testimonio sobre las manifestaciones. **5.-Entrevista a Eric Toussaint:** Quebrar el círculo infernal de la deuda externa. **6.- Tiempos de desprecio:** un análisis de la realidad argentina desde el sombrío marco de la última década **7.- Universidad de verano:** Aprender, comprender, saber y actuar. En suma reapropiarse del futuro del mundo. He aquí una presentación de la universidad de verano que organiza ATTAC para fines de agosto y en la que ya pueden inscribirse los interesados. **8.- Ginebra 2000.** Si desea obtener mayor información y participar puede consultar ahora un sitio en Internet. **9.- Attac – Argentina.** Manifestaciones contra el FMI en Buenos Aires.

1.- ATTAC- Túnez

Testimonio del Presidente de RAID-ATTAC-Túnez luego de su salida de la cárcel (lectura realizada por Jean-Lucc Cipièrre presidente de ATTAC Rhône en la reunión del 18/05/2000 en París)

Ustedes se han reunido para hablar de las libertades en mi país Túnez. Permítanme participar y estar con uds. a través de este testimonio.

Hace algunos meses yo era, como tantos otros en Túnez, una persona anónima. Hoy en día lo soy menos, hoy tengo para contarles una historia sobre las libertades y un deber testimonial para asumir.

Hace algunos meses traté de ejercer junto a otros tunecinos, un derecho garantizado por nuestra constitución, el derecho de asociación.

Nada más normal. ¿ No existen acaso en Túnez más de 7.000 asociaciones ¿



attac

Pero tratar de ejercer libremente este derecho, decir sinceramente lo que se piensa, actuar con independencia, es un delito en mi país. Y por haber cometido este delito, fui violentamente arrancado de mi familia, mis amigos, mi trabajo, de la vida y encarcelado.

Los cargos que se me hicieron podrían haberme costado hasta trece años de prisión. Nuestro crimen fue haber intentado crear, conforme a la ley de asociaciones, una asociación ATTAC.

Para Mohamed CHOURABI, Iheb EL HENI y yo mismo fue un descenso a los infiernos. Dejamos de ser seres humanos para convertirnos en bestias a las que se encierra. En la prisión en la que nos mantuvieron detenidos las bestias se hacinaban por decenas en celdas de 50 m². El pabellón 4 en el que me encontraba contaba con 85.

En esa cárcel ví a muchas bestias llorar amargamente por todo lo sufrido. A otras poner sus vidas en peligro por abstenerse, a escondidas, de todo alimento y bebida, por temor a que se lo impidiera la administración de la cárcel, o abriéndose las venas. Mohamed vió a un prisionero abrirse las venas y herirse las rodillas con una hoja de afeitar que previamente había ocultado y recuperado luego en el baño.

El recuerdo de estos hombres reducidos al estado de subhombres asalta mis sueños. No podré olvidar jamás los gritos de personas como Madji, arrojados al calabozo en forma arbitraria y de otros, con más suerte, que luego de algunas semanas o de algunos meses dejaban la prisión completamente quebrados.

No puedo olvidar tampoco a un ingeniero agrónomo, víctima de una maquinación grotesca y que permanece prisionero desde hace años mientras que sus siete hijos viven solos desde que su madre, su mujer, murió de tristeza. Me acordaré siempre de los que a menudo me murmuraba :“ Si Fathi, el día que yo salga de esta cárcel no permaneceré más en Túnez. Aquí no cuento con ninguna garantía de seguridad ni para mí ni para mis hijos”.

Para nosotros el calvario terminó el 8 de mayo cuando nos liberaron.

Esta liberación os la debemos a todos. Nuestra liberación es vuestra.

Queremos agradecer a todos los que nos apoyaron. Permítanme enviar nuestro especial saludo a los militantes de ATTAC y en particular a los de ATTAC- Rhône.

Todos los militantes de RAID- ATTAC- Túnez os envían igualmente su más vivo agradecimiento y os dicen que más que nunca se hallan comprometidos con su legítimo derecho de asociación y de expresión y que cuentan con vuestro apoyo para lograr la efectiva legalización de su asociación y la terminación de todos los juicios en curso.

Contacto: raid.rhone@attac.org o tunisie@attac.org

2.- El quid del aligeramiento de la deuda anunciado por el gobierno belga.

Durante el transcurso de la semana del 8 al 13 de mayo próximo pasado, muchos movimientos belgas francófonos (Entraide et Fraternité; el Centro Nacional de Cooperación al desarrollo-operación 11-11-11, la Comisión Justicia y Paz y el comité para la Anulación de la Deuda al Tercer Mundo) enviaron al Ministerio de Finanzas, Didier Reynders y al Secretario de Estado para la Cooperación y el Desarrollo, Eddy Boutmans, más de 31.000 firmas recogidas en la región francófona del país. Estas firmas refrendan especialmente el pedido de “que sean adoptadas las medidas necesarias para anular la deuda externa de los países del Tercer Mundo por parte de Bélgica, para que, de acuerdo con las sociedades de dichos países, se inviertan fondos especialmente dirigidos a satisfacer las necesidades humanas básicas (seguridad alimentaria, acceso a la educación y a la salud).

El texto completo de este pedido se encuentra en la página Web del CADTM :
<http://users.skynet.be/cadtm/frapetef.htm>

Después de casi un año del anuncio realizado en Colonia por el G7 (junio de 1999) sobre la anulación del 90% de la deuda a 41 Países Pobres Muy Endeudados (PPME, en francés PPTTE y en inglés HIPC), ha llegado el tiempo de hacer un balance.. Recordemos que el Gobierno belga, había anunciado desde su asunción (texto de la Declaración Gubernamental de julio de 1999) que su política en materia de anulación de la deuda coincidiría con la definida en Colonia por el G7. Esto incluía la rápida anulación del 90% de la deuda de los 41 países endeudados con Bélgica. En varias oportunidades, durante los últimos meses, diferentes miembros del gobierno afirmaron que Bélgica estaba avanzando en el tema. El monto del esfuerzo belga en cuanto a deudas bilaterales alcanza a los 800 millones de Francos belgas (BEF) equivalente a 20 millones de euros para el año 2000. Sin embargo, hasta el



attac

presente, nada ha sido aún anulado por Bélgica en lo que va del año 2000.

¿Qué es lo que representa la suma de 800 millones de Francos belgas (BEF)?

Las deudas con Bélgica de los Países Pobres más Endeudados se elevan, según la OCDE (Estadísticas de la Deuda Externa 1997-98. Edición de 1999, OCDE. París, p.18) a 2,6 billones de dólares (es decir un poco más de un billón de Francos belgas). Según el Ministerio de Finanzas, la parte correspondiente al estado belga llega a los 92 billones de BEF (es decir alrededor de un 90% de la cifra mencionada por la OCDE). Lo cual es bastante plausible. De esos 92 billones, 85 BEF corresponden a la Oficina de "Ducroire" (equivalente de Coface en Francia antes de que fuera privatizada o al Eximbank de EEUU) y 7 billones a préstamos de ayuda Pública al Desarrollo. Si llega a desembolsarse la suma de 800 billones de BEF (solo figura en el presupuesto y por lo tanto no se halla afectada), el esfuerzo del gobierno belga llegara a solo un 0,87% de sus créditos a los PPME. Se está bien lejos pues del 90% anunciado. A este ritmo serán necesarios 100 años, para anular la deuda de los países más pobres, con relación a Bélgica. Esto es evidentemente insuficiente. Otro elemento comparativo: la suma eventualmente destinada a la anulación de la deuda bilateral por parte de Bélgica representa menos de un 1% de los gastos militares belgas para el 2000. ¿Quién culpa a los países del Sur en gastar demasiado en armas?

Tomemos el caso de Mozambique: debe 16 millones de BEF (400.000 euros) a Bélgica. La catastrófica situación de este país arrasado por las inundaciones en febrero del 2000, llevó al gobierno belga a considerar la anulación de la deuda. Mozambique es un buen alumno del FMI y del Banco Mundial, razón de más según el gobierno para merecer este gesto. Pero como se trata de una deuda infinitesimal en proporción al presupuesto de un estado industrializado, Bélgica duda en tomar de golpe esta decisión por temor a sentar jurisprudencia. Se ha encarado anular esta deuda en fracciones anuales de 800.000 BEF (20.000 euros) sobre el monto del servicio anual de la deuda de Mozambique con relación a Bélgica. El caso de Mozambique será próximamente objeto de una decisión del Consejo de Ministros.

De resultas de una entrevista con el Ministro de Finanzas Didier Reynders (el 9 de mayo ppdo) mantenida por las mencionadas asociaciones, el CATDM se alegró porque según expresara el Ministro, no habría problema en que Bélgica

encare iniciativas en lo relativo a bienes mal adquiridos y retrocesiones, destacando que Bélgica ha mostrado últimamente que no dudará en comprometerse en el terreno de la lucha contra la corrupción y a favor de los derechos humanos y agregando que para actuar en el primer tema hace falta una demanda como sucede en el caso de los derechos humanos. Queda pues pendiente de determinar quién se constituirá en parte civil.

Considerando también que las acciones a encarar en el tema de la deuda y de la cooperación al desarrollo deben contribuir a la reconstrucción de las estructuras del Estado, lo que implica contar con estructuras públicas eficaces, el señor Reynders ha criticado implícitamente los planes de ajuste estructural del FMI y del BM que han siniestrado las estructuras públicas en muchos países del Tercer Mundo, pero sigue constituyendo una condición para el aligeramiento de la deuda, aunque este fuera ínfimo.

En cuanto al Ministro de la Cooperación el señor Boutmans, admitió que el FMI no es transparente y está mal gerenciado y que no es lógico utilizar el dinero de la cooperación al desarrollo para financiar el aligeramiento de la deuda. Falta, pues, pasar de las palabras a los hechos.

Arnaud Zacharie y Eric Toussaint
Comité para la anulación de la deuda del Tercer Mundo. 29 rue Plantin – 1070 Bruselas – tel.: (322) 527 59 90 – fax (322) 522 61 27.
cadtm@skynet.be
cadtmecontact@skynet.be
<http://users.skynet.be/cadtm>

3.- OGM

Llamado contra el patentamiento de los seres vivos y el monopolio de los recursos genéticos.

Lanzado por iniciativa del SEL de París con el apoyo de la Confederación Campesina, Naturaleza y Progreso y otras asociaciones este llamado pone de manifiesto las consecuencias del patentamiento de los genes en diferentes áreas: investigación, medicina, agricultura y relaciones Norte/Sur. Solicita especialmente la abolición de la directiva europea 98/44 y la reorientación de la investigación pública y de la política agrícola común en favor de la agricultura campesina.

Entre los primeros científicos que han firmado este llamado se encuentran: Jean-Pierre Berlan, Albert Jacquard, Claude Reiss, Jacques Testard y



attac

Gilles-Eric Séralini y Jean - Marie Pelt co – fundadores de Criei-Gen.

Entre las asociaciones la llamada, OGM Peligro y Acción por la Salud ha propuesto hacerse cargo de una parte de los gastos de impresión. Los Biocoop difundirán el texto en su red (alrededor de 200 negocios en Francia).

El texto puede ser consultado en el HYPERLINK <http://www.ecoropa.org/brevets> donde además puede ser firmado. También puede recibirlo enviando un sobre timbrado a: "Appel contre la brevetabilité des êtres vivants" Ecoropa, 40 rue de Malte, 75011 París

Nicole Thiers ogm.paisnw@attac.org.

4.- Washington D.C. contra el "capital global"

Las manifestaciones de abril contra el Banco Mundial y el FMI constituyen una verdadera victoria de quienes tratan de limitar el poder de estas instituciones. La cantidad de entre 20 y 30.000 manifestantes constituye en sí misma un éxito asombroso. Estas instituciones han funcionado en la semiclandestinidad desde su creación y la gran mayoría del pueblo de los EEUU ignora su existencia. Antes de que ocurrieran las manifestaciones de Seattle hubiera sido imposible imaginar una movilización de tal magnitud. Como en Seattle los manifestantes de Washington pertenecían a un amplio abanico de organizaciones, cada una con sus propios objetivos. A principios de semana hubo una manifestación de grupos religiosos que pedían la anulación de las deudas de las naciones pobres del mundo. A mediados de semana se hizo la marcha de protesta de los sindicatos contra el acuerdo comercial EEUU-China ya que esta ignora simplemente los derechos de los trabajadores y la protección del medio ambiente. Hubo muchas otras manifestaciones, presentaciones de informes y de formación, conferencias de prensa (una de ellas sobre la Tasa Tobin de la que hablaremos más adelante) y otros acontecimientos que culminaron en la principal manifestación contra el FMI y el BM el 16 de abril.

El objetivo reconocido por las numerosas organizaciones que impulsaron la manifestación del 16 de abril era impedir que tuviera lugar la reunión programada del mismo modo como se realizó en Seattle el último otoño. La policía de Washington en colaboración con otras policías y hasta con la de la Guardia Nacional de los EEUU estuvo dispuesta a evitarlo.

Su determinación estuvo perfectamente clara con anterioridad a los días en que se produjo la manifestación. Aparentemente la policía había infiltrado algunos grupos decididos a impedir a los delegados, pacíficamente, entrar al edificio donde se realizaba la conferencia. Tres días antes de la manifestación la policía pesquisó un departamento y confiscó las esposas que los manifestantes preveían utilizar para encadenarse unos a otros e impedir que les separasen al sentarse delante de los delegados y también hubo arrestos. Fue, en realidad, un interesante accionar policial en una ciudad en la que no es raro ver niños muertos por "balas" perdidas.

Fue más notable aún su accionar en vísperas de la manifestación cuando la policía cerró el "Centro de reunión" en el que los manifestantes se nucleaban para preparar la manifestación. Ganándose un lugar en el "Anuario de los Tiranos en liquidación" el Jefe de la Policía de Washington declaró que había hecho cerrar el Centro por que "no se cumplían las reglamentaciones de protección contra incendios" felicitándose de que esa decisión hubiera salvado, probablemente, muchas vidas humanas. Ante la protesta de los abogados de los manifestantes, la policía les permitió recuperar algunos de los maniqués y otros materiales que habían sido almacenados en el "Centro de Reunión".

Esa misma tarde la policía detuvo a 60 personas en los alrededores del FMI y aunque tales desfiles son perfectamente legales en los EEUU, la policía esperaba de ese modo disminuir la cantidad de quienes querían impedir la asistencia de los delegados a la reunión de la mañana siguiente. Luego de haber rodeado a un grupo importante de manifestantes, la policía los engrilló y los metió en un autobús que había sido dispuesto a tales efectos, llevándolos a una prisión para ser posteriormente juzgados. En el fervor de su accionar la policía no solo incluyó manifestantes sino también curiosos, periodistas y fotógrafos que cubrían el acontecimiento y hasta turistas que pasaban por allí por casualidad

Al día siguiente, 16 de abril, la policía cercó un "perímetro de seguridad" prohibido al público alrededor del BM y del FMI, con el objeto de mantener a los manifestantes distantes de las zonas de reunión. Sin embargo aún a pesar de la zona protegida, hubo suficientes manifestantes como para bloquear todas las esquinas por las que los delegados hubieran debido pasar para llegar a sus reuniones. Aunque con cierta demora, la policía logró hacer pasar a los



attac

autobuses por una de las esquinas bloqueadas por los manifestantes a fuerza de bastonazos y de gases lacrimógenos.

Más tarde durante el día una importante reunión permitió evaluar la magnitud del apoyo prestado a la manifestación. Además de grupos religiosos, ecologistas y anti-globalización, los presidentes de los principales sindicatos hicieron uso de la palabra. También lo hicieron otros representantes de organizaciones progresistas de los países en desarrollo y particularmente Oscar Oliveira un sindicalista boliviano que hacía poco había logrado impedir un plan del BM destinado a privatizar la distribución del agua en Bolivia.

El 17 de abril, fue aún más extraordinario. Era un lunes, es decir un día normal de trabajo en Washington, pero para facilitar el transporte de los delegados la policía había bloqueado gran parte de la ciudad. Los edificios ocupados por las oficinas del Presidente, del Departamento del Tesoro, del de Comercio, así como la mayor parte del centro de la ciudad estaban acordonados. Pero a pesar de todas esas precauciones los delegados debían ser trasladados a sus reuniones a las cinco de la mañana para evitar las manifestaciones. El despliegue de fuerzas realizado fue realmente notable. Los manifestantes querían impedir las reuniones del BM y del FMI. En su lugar, para que las reuniones pudieran realizarse, la mayor parte de la administración federal y muchas empresas privadas tuvieron que permanecer cerradas. Los manifestantes no podían esperar mejor expresión de la arrogancia de estas instituciones para las que les hubiera sido más simple trasladar sus reuniones a algún lugar fuera de Washington. Pero estaban tan decididos a llevarlas a cabo en la sede del FMI/BM que consideraron que los inconvenientes ocasionados al gobierno federal y a la ciudad era solo un mal menor. La manifestación sacudió a estas instituciones más allá de todo cuanto pudo haber sucedido en el pasado y tanto el FMI como el BM no podrán seguir repitiendo que la razón de su existencia es la lucha contra la pobreza en el mundo. El segundo día de las reuniones estaba dedicado al problema de la lucha contra el SIDA en los países en desarrollo y el Presidente del BM James Wolfenson iba hasta a prometer la asignación de fondos ilimitados con tal propósito (es poco probable que esta asignación de "fondos ilimitados" compense los costos del patentamiento de los medicamentos contra el SIDA y a la protección de las licencias correspondientes incluidos los países en desarrollo como está previsto en los acuerdos OMC (TRIPS).

Desde ahora un importante segmento del público norteamericano considera sospechosos al BM y al FMI. Cada vez más se plantea la cuestión sobre porqué los contribuyentes de los EEUU deberían financiar instituciones que hacen bajar los niveles de vida en el mundo. La manifestación reunió un amplio espectro de grupos que comparten el deseo de combatir a estas instituciones. Es la primera vez que el BM y el FMI se ven obligados a defender públicamente sus políticas en los EEUU. El Washington Post publicó en primera página un artículo explicando como las políticas del FMI y del BM arruinaron a los cultivadores de arroz en Haití. La actitud del BM en Mozambique favoreciendo el desmantelamiento de la industria del tratamiento de las nueces de cajú, fue motivo de un editorial del New York Times, mientras que el Time Magazine se refiere al FMI como al "Doctor Muerte" debido a su actuación en Tanzania. Muchos periodistas que todavía tenían confianza en estas instituciones las miran hoy con escepticismo. Estas manifestaciones han cambiado al mundo.

La Tasa Tobin no fue olvidada en los acontecimientos que acompañaron a la manifestación. En oportunidad de los "teach-ins" en las conferencias y en el material que se distribuyó en las manifestaciones, la Tasa Tobin fue frecuentemente citada como una de las medidas de control de los capitales capaces de ubicar a la economía en un derrotero más positivo. Es absolutamente destacable que dos miembros del Congreso: Peter DeFazio de la cámara de Representantes y Paul Wellstone del Senado hayan anunciado que van a presentar una propuesta de resolución a favor de la Tasa Tobin, en ambas cámaras. Hicieron este anuncio en una conferencia de prensa en la que un miembro del Parlamento europeo Harlem Désir y un miembro del Parlamento francés, Yann Galut hicieron también uso de la palabra, como también lo hizo un representante del Sindicato de Trabajadores del Acero de los EEUU. La Tasa Tobin es aún muy poco conocida en los EEUU y llevará algún tiempo lograr el apoyo del Congreso, pero esta presentación significa un muy importante primer paso.

Dean Baker, co-director del Centro de Investigaciones Políticas y Económicas y Robert Naiman analista político senior de dicho Centro.
Baker@cepr.net; naiman@cepr.net
Traducción al francés Stan Gir
coordintrad@attac.org



attac

5.- Entrevista a Eric Toussaint

Presidente del Comité por la Anulación de la Deuda del Tercer Mundo (CADTM) "La eliminación de la deuda externa depende del movimiento ciudadano"

Publicada en EL PAIS (España) en su edición de El País Vasco el martes 23 de mayo del 2000. Pedro G. De Viñaspre - Vitoria

Este belga de 45 años con vocación universal, además de luchar por la igualdad desde la presidencia del Comité por la anulación de la deuda del Tercer Mundo, se ha convertido en escritor de éxito. Su obra "Deuda en el tercer mundo: las finanzas contra los pueblos" se ha traducido a seis idiomas y contiene la esencia de su pensamiento. El jueves explicó sus tesis en Vitoria con una conferencia titulada "Quebrar el círculo infernal de la deuda externa".

Pregunta. ¿Cuánto pesa la deuda externa a estos países?

Respuesta. El reembolso de la deuda para los países del Tercer Mundo es un obstáculo tremendo para cualquier desarrollo, tanto económico como humano. Las responsabilidades de los países del Norte, de las instituciones financieras privadas y de las multinacionales en el endeudamiento es enorme desde los años sesenta. Las supuestas soluciones actuales no son para nada suficientes porque abarcan a un número de países muy limitado y a una parte marginal de su deuda externa. Cuando el año pasado en la cumbre del G-7 en Colonia y en la reunión del Banco Mundial y del Fondo Monetario Internacional en Washington se anunció la anulación del 90% de la deuda, se creó sólo una cortina de humo para convencer al gran movimiento ciudadano que se está movilizándose. Un año después, las medidas tomadas alcanzan el 0,5% de la deuda del Tercer Mundo.

P. ¿En cuánto está cifrada esta deuda en la actualidad?

R. Si se toma en cuenta a los países del Este dentro del Tercer Mundo, alcanza los dos billones de dólares. Las medidas del G-7 sólo han llegado a Bolivia, Mozambique, Uganda y Mauritania.

P. ¿En qué estados la situación es más acuciante, y cuáles son sus acreedores principales?

R. Es difícil encontrar un país sin deuda externa y que no esté obligado a reducir gastos sociales

para poder pagarla. Desde México, Brasil o Corea del Sur, para hablar de los más desarrollados del grupo, hasta Uganda, Mozambique o Ruanda entre los más empobrecidos. Los acreedores son el G-7 más Bélgica, Holanda, España y Suiza. Juegan un papel muy importante el Fondo Monetario Internacional y el Banco Mundial, no tanto por la cantidad de dinero que se les adeuda, sino por su capacidad para obligar a los deudores a aplicar medidas de ajuste estructural.

P. Usted define la deuda como un instrumento de control.

R. El endeudamiento tiene dos ejes. Es un elemento de subordinación para transferencia de riquezas generadas por los pequeños productores. El reembolso de la deuda externa en el año 98 supuso 250 mil millones de dólares, y la ayuda oficial al desarrollo alcanzó los 40 mil millones de dólares. Es decir, pagaron por su deuda seis veces más de lo que recibieron como ayuda.

P. ¿Qué perspectivas existen para que se renuncie a la demanda para cobrar la deuda?

R. Todo depende del movimiento ciudadano, de la presión, y ésta es bastante fuerte. El año pasado se lograron recoger 22 millones de firmas en todo el mundo, y se llevaron a cabo campañas importantes, como la consulta popular que se desarrolló en España. Es un movimiento que cuaja y que tanto aquí como en otros países del Norte se está extendiendo.

P. ¿Esta presión puede lograr algo de los gobiernos implicados?

R. En julio va a haber una reunión del G-7 en Okinawa, Japón, en la que deben dar una explicación sobre los compromisos incumplidos. Después de la situación que se vivió en la cumbre de Seattle, no habrá más reuniones de estos gobiernos o instituciones multilaterales sin la presión social o de la opinión pública. Para la próxima asamblea del FMI y del Banco Mundial que se celebrará en el mes de septiembre en Praga, ya hay previstas movilizaciones muy fuertes. Estuve invitado en esa ciudad a un debate público con el vicepresidente del Banco Mundial y pude comprobar el grado de preparación de grupos sociales que existe.

cadtm@skynet.be

<http://users.skynet.be/cadtm>



attac

6.-Tiempos de desprecio

Informe elaborado por el Dr. Osvaldo Álvarez Guerrero y la Lic. Marita González, del equipo de Análisis político de la Fundación Arturo Illia. (Buenos Aires – Argentina)

El poderoso es más fuerte si está solo
Robert Must

Tiempos de revolución

La revolución conservadora del menemismo penetró en todos los sectores de la vida nacional. Nada quedó a resguardo del **Modelo de Gestión de Mercado Dependiente** instaurado: Partidos, Sociedad civil, Sindicatos, Empresas y Fuerzas Armadas. También se hizo carne en la conducción del menguado Estado, incluyendo la Administración Nacional y las Provinciales. De tanto ajustarlo, tan amputado en sus instrumentos de decisión, el Estado termina siendo casi parasitario. El menemismo llevó al extremo los efectos más perversos de la Globalización, poniendo al país en una situación de vulnerabilidad y dependencia inéditas; conformando un sistema económico que va más allá del nombre técnico que le dan los economistas: "recesión". Su carácter rígido, su índole cultural, la naturaleza de sus estructuras y su prolongación (con sus rasgos salientes de desempleo, pobreza, irrepresentatividad política, depresión alienante e indiferencia ciudadana) no parece reversible si se prolongan los mismos parámetros de conducción, el mismo programa como único camino del Gobierno Nacional.

El sistema de relaciones de poder existente resiste y de esa resistencia depende su éxito. Mientras tanto, este modelo dependiente descarta toda alternativa. No importa que ésta sea formalmente la de la Alianza, y que muchas provincias sean gobernadas por el Justicialismo. Esa indistinción que se muestra ante la percepción popular de las etiquetas partidarias - generadora del dicho vulgar que señala que "son todos iguales"- es lo que permite asumir la profundidad de los cambios producidos en la última década. Menem, con sus teóricos y técnicos, (que se encontraban tanto adentro como afuera del Gobierno y de la oposición) ya lo aseguraba: las transformaciones que el modelo infligió a la República trascenderían su mandato, y serían, precisamente, irreversibles.

Esa característica del régimen implantado fue posible por la reelección en 1995. La reforma de la Constitución plasmó en la letra del texto escrito el reaseguro para la continuidad del "modelo".

En las clases dominantes pueden descubrirse intereses contradictorios entre lo que resta de la Argentina productiva (industrias, agro) y el mucho más fuerte nuevo establishment (la banca, las empresas petroleras, los servicios públicos privatizados). Esta puja se desenvuelve en el claustro de un capitalismo sin controles, del que es ajeno y sin capacidad de incidencia el pueblo argentino.

Sin embargo, ambos grupos hegemónicos tienen similitudes en el discurso ante la desigualdad. Si bien es cierto que el sector productivo, acosado por el atraso cambiario y la recesión, pretende del Estado políticas activas de protección y crédito, por otra parte sus líderes visibles impulsan, como el sector financiero y monopólico, la permanencia de un sistema que solo tiene por finalidad la obtención de mayor rentabilidad a través del ajuste en el gasto público, la merma del salario y la eliminación de toda competencia. Pero en todo caso suelen coincidir, con más o menos vergüenza, en una misma estrategia política: marginar la participación popular en la distribución de los bienes, ignorar los reclamos del desamparo, fortalecer los aparatos de seguridad y favorecer la represión ante la violencia masivamente individual en los centros urbanos y los suburbios desindustrializados y los estallidos de queja y violencia de pueblos y regiones del interior. Se remiten a la denuncia indiscriminada de la existencia de agitadores, delincuentes, u organizaciones del narcotráfico y contrabando. ¿Qué podían esperar, ante la desesperanza de "los que no pertenecen", carentes de presente y de futuro?

Tiempos de violencia

Las carencias coyunturales y estructurales en las que está sumergida gran parte de la población parecen no conmover a estos grupos económicos ni a los auditores del FMI que impulsan un nuevo ajuste. La injusticia es estructural en la Argentina, en la pertinaz defensa y promoción de las desigualdades estriba la verdadera naturaleza del régimen. Son los mecanismos de acumulación y distribución de la renta, y los objetivos mismos del Poder excluyente, los que conducen estos tiempos del desprecio. Ahora bien: ante la injusticia, la violencia se ha instalado y enraizado en la mayor parte del territorio nacional. Ésta diferencia claramente víctimas y victimarios.

El problema del desempleo, la pobreza y la exclusión social se observa preferentemente como una situación "peligrosa" para la



attac

subsistencia de los privilegios y su gobernabilidad, un realismo imaginado únicamente como vigencia inalterable del "statu-quo".

La pobreza es considerada, desde una perspectiva pragmática, como una situación generadora de delitos contra la propiedad y la seguridad física, pero no como una carga moral que habría que corregir. No es el valor de la igualdad, (fundamento del sistema democrático, aunque ésta se limite a la de las oportunidades) lo que mueve sus preocupaciones, sino el egoísmo de su "competitividad" y de los "éxitos empresariales".

En un análisis sociológico, sería la afirmación de su conciencia de clase lo que suaviza las contradicciones internas del "establishment" y sus diferentes grupos componentes. Burlada la "ética de la solidaridad" con que el Radicalismo hace tres lustros redesignó sus viejos principios (la causa de los desposeídos, la conjunción de las fuerzas morales de la República para la reparación fundamental), olvidado el justicialismo de los descamisados de Perón en los cuarenta, y desoídos los llamados morales de la Iglesia, que juzgan la inequidad como un pecado social, el menemismo fue el ejecutor brutal de un sistemático cambio de los paradigmas que fundaron la República democrática hace casi doscientos años.

En eso fue más lejos que el mismo Proceso, que concentró su atención en la estrategia del terrorismo de Estado en función de la Doctrina de la Seguridad Nacional generada en los Estados Unidos por la Guerra Fría. Esas condiciones internacionales han cambiado, como son distintos los hitos del fenómeno de la mundialización en la última década del siglo XX.

Enfrentado a este modelo, la actual conducción económica persiste tenazmente con más ajustes: baja de salarios, despidos, paralización de obra pública en la búsqueda del "llamado déficit fiscal cero". Tiene un ideal, según un vocero conspicuo, el titular de la Secretaría de Información de Estado, Fernando de Santibañez (Ámbito Financiero-22 de mayo de 2000): el superávit fiscal. Esta concepción de caja, tiene por único objetivo pagar la deuda externa, con lo que, supuestamente, se obtendría mayor confianza de los inversores extranjeros para seguir incrementando los débitos. De hecho, sucede lo exactamente inverso, y en los últimos meses la Argentina ha perdido confianza en el exterior y se expresa muy claramente en la suba de los intereses de la deuda externa .

El problema de la gobernabilidad vuelve una y otra vez incansablemente. El modelo de

privilegios y rentabilidad de las minorías prevé una masa desmovilizada, apática y desesperanzada frente a la incontenible mano invisible del mercado globalizado. Los tiempos de injusticia social se han instalado endémicamente y el tiempo del desprecio puede perpetuarse, es decir: es posible aun excluir más, restringir mas eficazmente la distribución de lo que hay, sostener las ganancias abultadas de los monopolios. Si esto resulta como pareciera vislumbrarse, la crisis de gobernabilidad se tratará entonces de la gestión de una gobernabilidad de la violencia.

Tiempos de crisis

El discurso de la gobernabilidad se sustenta en una acérrima defensa de la ética de las responsabilidades, a la que se aferran los gobiernos, cualquiera sea quien lo ejerza, en un marco de eterna crisis. Los políticos se hallan presos y cautivados por un mercado, en el cual ellos son inconscientemente víctimas y victimarios. La gobernabilidad, tal como es entendida por el modelo de gestión dependiente, despoja a la política de todos sus contenidos ideológicos y programáticos, se convierte en un mero recurso gerencial y de marketing, donde políticos y gobernantes se esmeran en ser el mejor producto a ser consumido en tiempos electorales y, luego, en administradores de un juego donde ni siquiera controlan o imponen las reglas.

En nombre de la gobernabilidad se delega la facultad de gobernar a los organismos internacionales de crédito y a los grupos concentrados de poder económico que imponen condiciones de radicación y permanencia de sus inversiones. En nombre de la representatividad se reemplaza la ética de las convicciones por las imágenes publicitarias. A la injusticia social se le suma, entonces, la hipocresía, una forma de enmascararla. En nombre de la crisis se socava la legitimidad del propio sistema democrático, sus instituciones y sus valores.

La agonía de las instituciones es producto de un paulatino socavamiento a los valores democráticos: Igualdad, Libertad, Ética, Justicia, Solidaridad, en síntesis los elementos que constituyen la ciudadanía social plena. Las desfiguraciones que el modelo de gestión dependiente encarna, ha transformado a la igualdad en políticas de contención de la pobreza, las cuales parecieran estar más orientadas a delimitar los conflictos y desórdenes que estos pueden originar y no en modificar sus causas. Son, definitivamente, políticas de un Estado pobre para los más



attac

pobres. La libertad enunciada en los principios fundantes de la República está fraguada en un círculo perverso de desigualdad ante la ley. Libertad para los propietarios como deseaba el más primitivo liberalismo del siglo XVII. La ética es comprendida en la acepción de corrupción. La denuncia testimonial y aún incluso la vía judicial, no alcanza para comprender cuan hondo ha recalado este modelo en materia de desvalores. Responsabilidad de la clase dirigente, pero también responsabilidad de un modelo más amplio que asimila las relaciones sociales a los valores mercantilistas. Bajo este paradigma resulta difícil imaginar una sociedad igualitaria. Se trata, pues, de establecer un criterio de Justicia y de solidaridad y no de fortalecer un aparato estatal represivo que acalle lo que alguna vez se dio en llamar soberanía popular.

La historia muestra que cuando las crisis se profundizan, la pretensión de asumir la voz de los que no tienen voz no siempre es el mejor camino, aunque parezca el más corto. Generalmente es todo lo contrario, el aluvión del caos a veces confunde la marcha de los pueblos. La desorientación propia de las crisis puede derivar hacia mesianismos demagógicos. Por ello, el desafío es que una creíble y coherente dirigencia política sepa interpretar la voluntad soberana y construya la posibilidad de la utopía, para que esta no sea una mera fantasía.

Si no se introduce una racionalidad para que el cambio sea posible y a la vez viable, nos espera el dilema de la gobernabilidad de la violencia que pretende mantener el desorden establecido. La lucha que enfrenta el progresismo pasa, entonces, por la conformación urgente de una Nueva Alianza Política, que no se reduzca a las tácticas electoralistas. Una alianza, convencida y convincente, que restaure la idea de que otra Argentina, más justa, más libre, más igualitaria, en fin, más democrática, es posible y necesaria. Paz y justicia han de ser los impulsos de las buenas conciencias, en una lucha sin claudicaciones éticas. Convicción y coraje, para luchar contra el cinismo, la impunidad, la corrupción pública y privada, el olvido y la humillación, el maltrato y la mentira.

El desprecio del poderoso, aunque se sienta más fuerte porque está solo, deja escaso tiempo para acumular una racional energía social que lo pueda combatir.

fuai@arnet.com.ar

7. Universidad de verano

ATTAC- Francia está organizando un curso universitario de verano (hemisferio Norte) que

se desarrollará durante tres días y medio (en 7 módulos), desde el miércoles 23 hasta el sábado 26 de agosto. Las clases serán plenarias de 9,30 a 12,30 horas y de 14,30 a 17,30 horas. Entre las 18 y las 20 horas se realizarán talleres esoecializados.

Participantes

Estos cursos están dirigidos a quiénes desean iniciarse en los engranajes de la economía y de las finanzas a partir de los grandes desafíos actuales enfocados hacia la acción ciudadana. Esta universidad se halla abierta para los miembros de la asociación y, en condiciones especiales, a otras personas o grupos de personas en un marco de formación profesional sostenida.

La Universidad acogerá asimismo docentes familiarizados con las problemáticas a desarrollar, pero interesados en participar activamente de su difusión en el seno de ATTAC. Uno de los talleres les permitirá profundizar sus conocimientos en técnicas escritas y orales de divulgación y de educación popular.

La cantidad de participantes se limitará a 600 personas.

El ciclo de enseñanza "Por una economía al servicio del hombre"

Para obtener mayor información e inscribirse existe el siguiente sitio en Internet:

<http://attac.org/fra/asso/doc/doc17.htm>

Université d'été ATTAC Editions ETC.,49
rue du faubourg Poissonnière 75009 Paris
Tél.:01 48 00 93 75
universite.ete@attac.org

8. Ginebra 2000

Como consecuencia de la decisión acordada en Bangkok en febrero último, se está organizando un gran encuentro de ONGs, movimientos sociales y sindicatos, opuestos a la mundialización liberal, que se llevará a cabo en Ginebra, entre el 22 y el 25 de junio, en vísperas de la Cumbre de las Naciones Unidas " Copenhagen+5"

El principal objetivo de esta cumbre paralela, posterior a las de Seattle y Washington, es seguir ampliando la cantidad de organizaciones que se están movilizando juntas a nivel internacional. Discutiremos sobre los grandes problemas de la mundialización liberal, redactaremos una declaración final y un plan de acción. El encuentro de Ginebra tiene por objetivo compartir nuestros conocimientos, afinar nuestro argumentos y relanzar las movilizaciones internacionales sobre nuevas bases, más fuertes, con el objeto de dar



attac

respuesta a los objetivos que nos señalan nuestros éxitos recientes.

El encuentro se desarrollará a partir del 22 de junio en forma de grupos de trabajo para terminar con una gran asamblea el domingo 24 que culminará con una manifestación internacional. Luego, entre el 26 y el 30 de junio se realizará la Cumbre social de las Naciones Unidas al mismo tiempo que un Foro oficial organizado por la Confederación Helvética.

Para mayor información:

Comité Suizo del llamado de Bangkok,
Juan Tortosa, Presidente
geneve2000@ras.eu.org

Fichas de inscripción, alojamiento, programa, documentos.

<http://attac.org/geneve2000/>

9.-ATTAC- Argentina - Declaración

Participará junto a otras organizaciones en las manifestaciones que el 31 de mayo se realizarán en Buenos Aires contra las políticas del FMI. –

CONTRA EL AJUSTE DEL GOBIERNO Y EL FMI POR UN IMPUESTO A LOS CAPITALES ESPECULATIVOS PARA FINANCIAR EL DESARROLLO SOCIAL

La misión del FMI viene a la Argentina a controlar de cerca que el gobierno lleve a cabo un ajuste fiscal destinado, básicamente, a garantizar el pago de los intereses de la deuda. En los últimos años el déficit fiscal aumentó por una combinación de elementos entre los que sobresalen: tolerancia a la evasión impositiva de los grandes grupos; descontrol aduanero destinado a facilitar el contrabando de los amigos del poder; evasión previsional que permite a las empresas eludir sus compromisos con el sistema jubilatorio en detrimento de los trabajadores y gigantescos desvíos de dinero hacia las redes de la corrupción.

El déficit fue cubierto por un creciente endeudamiento interno y externo del Estado. El endeudamiento generó oportunidades de ganancia para los grandes bancos que compran los seguros bonos del Estado y absorbió fondos del sistema crediticio que podrían haber quedado disponibles para el sector privado. El endeudamiento público externo contribuyó decisivamente al incremento de la deuda externa total. Debido al creciente endeudamiento público, los intereses pagados por el Estado son el rubro de mayor crecimiento dentro del gasto público y representan el 18% del total de las erogaciones.

El FMI que viene a reclamar el ajuste y la austeridad de los pobres aceptó y aprobó repetidamente el desequilibrio fiscal del gobierno menemista.

El gobierno actual, que se presentó ante la sociedad como una alternativa de cambio, enfrenta el problema con la receta más ortodoxa y repetida. Aunque la operación se haga con anestesia y se suministren calmantes locales, el ajuste ocasionará un deterioro en la vida de muchos trabajadores, afectará la evolución de la demanda interna, deteriorará las prestaciones estatales en todas las áreas que sufran recortes de presupuesto y de personal.

Paradójicamente, el ajuste incluye recortes en los organismos de recaudación impositiva y aduanera, lo que reducirá su capacidad de aportar fondos al sector público.

Pero, respondiendo a los intereses de los grandes grupos, no incluirá aumentos de emergencia a las grandes posesiones ni el proyectado impuesto a los plazos fijos empresarios, desactivado por el presidente Fernando De la Rúa luego de recibir al lobby empresario.

La posibilidad de postergar o negociar firmemente las condiciones del pago de la deuda, en cuya generación tuvo responsabilidad el propio FMI, no fue siquiera evaluada por el gobierno.

El ajuste llega, además, en momentos en que aumenta la tasa de interés internacional generando condiciones adversas para el financiamiento de los países subdesarrollados y cuando la recuperación de la economía requiere políticas que estimulen el consumo o que, cuando menos, no contribuyan a deprimirlo.

ATTAC participa de la movilización para protestar contra el ajuste del gobierno y el FMI y manifestar que la situación que vive la Argentina es parte de un cuadro general de creciente poder del capital financiero y los organismos internacionales que gerencian el sistema financiero internacional.

ATTAC sostiene la necesidad de regular el mercado internacional de capitales y de aplicar un impuesto mínimo a las transacciones especulativas internacionales, como lo propusiera el economista estadounidense y Premio Nobel, James Tobin. Los fondos recaudados deberán destinarse a programas de desarrollo social en el mundo subdesarrollado.

ATTAC- Argentina hace un llamamiento a nuestros legisladores, nacionales, provinciales y municipales, invitándolos a sumarse a la Campaña Mundial de Parlamentarios empeñados en establecer este tributo. – attac@rcc.com.ar